

»Por otra parte, la herencia que han tenido los esposos »Sehard consiste en inmuebles, y, según su declaración, el »dinero contante apenas ascendía á doscientos mil francos.

»Luciano vivía secretamente con Ester Gobseck; es indudable, pues, que todas las dádivas del barón de Nucingen, »protector de aquella señorita, han ido á parar á manos de »Luciano.

»Luciano y su compañero el forzado han podido sostenerse más tiempo que Cogniard enfrente del mundo, porque explotaban los recursos de la prostitución de la dicha »Ester, muchacha inscrita en el registro de prostitutas.»

A pesar de la repetición que supone esta nota en el relato del drama, se hacía necesario transcribirla textualmente para que se vea el papel de la policía. Como se ha podido ver ya en la nota pedida acerca de Peyrade, la policía lleva unos registros exactos casi siempre sobre todas las familias y sobre todos los individuos cuya vida es sospechosa y cuyas acciones son reprobables. La policía no ignora nada de todo lo que sea extravió. Ese mamotreto universal, balance de las conciencias, es tan bien llevado como el del Banco de Francia acerca de todas las fortunas. Del mismo modo que el Banco anota los más ligeros atrasos en cuestiones de pago, calcula todos los créditos y vigila las operaciones, así la policía estima la honradez de los ciudadanos. En esto, como en la Administración de Justicia, el inocente no tiene nada que temer, porque la acción del policía sólo atañe á las faltas. Por muy encopetada que sea una familia, no podrá nunca librarse de esta providencia provisional. Por lo demás, la discreción iguala á la extensión de su poder. Esa inmensa cantidad de juicios verbales hechos por los comisarios de policía, informes, notas, registros, ese océano de datos, duerme inmóvil, profundo y tranquilo como el mar. Que un accidente estalle, que el delito ó el crimen surjan, y la justicia llama á la policía, é inmediatamente, si existe un registro acerca de los inculpados, se da conocimiento de él al juez. Esos registros, en los cuales se analizan los antecedentes, no son más que informes que mueren dentro de las paredes de la Comisaría y del Palacio de Justicia, pues ésta no puede hacer uso legal y sí únicamente instruirse con ellos. Aquellos datos dan siempre la razón á los crímenes, pero una razón que permanece inédita. Ningún jurado los creería, y el país entero

se sublevaría de indignación si los datos policíacos se hicieran públicos en el juicio oral. Aquello es la verdad condeñada á permanecer para siempre en un pozo. Después de doce años de ejercicio en París, no hay magistrado que no sepa que los jueces y la policía ocultan la mitad de esas infamias, que son como el lecho en que se ha inmolado el crimen. Si el público pudiese conocer hasta dónde llega la discreción de la policía que tiene memoria, reverenciaría á esos buenos funcionarios. Se cree á la policía astuta, maquiavélica, cuando, en realidad, es excesivamente benigna. Únicamente que se limita á escuchar las pasiones en su paroxismo, recibe las delaciones y conserva todas sus notas. Lo que ella hace por la justicia, lo hace también por la política. Pero en política es tan cruel, tan parcial como la difunta Inquisición.

—Dejemos esto—dijo el juez colocando las notas en una carpeta;—este es un secreto entre la policía y la justicia: el juez verá lo que vale; pero los señores Camusot no han sabido nunca nada.

—¿Necesitas repetirme eso?—dijo la señora Camusot.

—Luciano es culpable—replicó el juez;—pero ¿de qué?

—Un hombre amado por la duquesa de Maufrigneuse, por la condesa de Serizy y por Clotilde de Grandlieu, no es culpable—respondió Amelia;—el otro debe haberlo hecho todo.

—¿Pero Luciano es su cómplice!—exclamó Camusot.

—¿Quieres creerme?—le dijo Amelia.—Entrega á ese sacerdote á la diplomacia, declara inocente á ese miserable, y busca otros culpables.

—Tú lo arreglas todo en seguida!—respondió el juez sonriendo.—Las mujeres van á su objeto, pisoteando las leyes, como los pájaros á través del aire.

—Pero, diplomático ó forzado, el abate Carlos seguramente que apelará á algún testimonio para salir del paso—repuso Amelia.

—Yo soy un gorro y tú la cabeza—le dijo Camusot á su mujer.

—Pues bien, basta de deliberación; ven á abrazar á tu Amelia, que es la una.

Y la señora Camusot fué á acostarse dejando á su marido para que ordenase sus papeles y sus ideas para los interrogatorios que les tenía que hacer al día siguiente á los dos procesados.

Mientras que los coches celulares llevaban á Jacobo Collín y á Luciano á la Conserjería, el juez de instrucción, después de haber almorzado, atraviesa París á pie, según la sencillez de costumbres adoptada por los magistrados parisienses, para acudir á su despacho donde lo tienen todo preparado en la siguiente forma.

Todos los jueces de instrucción tienen su escribano, especie de secretario judicial juramentado, cuya raza se perpetúa sin primas, y produce excelentes sujetos en los cuales el mutismo es natural y absoluto. Desde el origen de los parlamentos hasta hoy se desconoce en las Audiencias el ejemplo de una indiscreción cometida por los escribanos de las instrucciones judiciales. Gentil vendió la absolucón dada á Semblançay por Luisa de Saboya, un oficial de guerra le vendió á Czernichef el plan de la campaña de Rusia; todos estos traidores eran más ó menos ricos. Las perspectivas de una colocación en la Audiencia, la de una escribanía, la conciencia del oficio, bastan para hacer al escribano de un juez de instrucción el rival feliz de la tumba, pues la tumba es indiscreta desde que la química ha progresado. Ese empleado es la pluma misma del juez. Muchos comprenderán que se sea el árbol de la máquina, y se preguntarán cómo puede uno avenirse á ser únicamente una rueda. El escribano de Camusot, joven de veintidós años, llamado Coquart, había ido por la mañana á buscar todos los documentos y notas del juez, y lo había preparado todo en el despacho cuando el magistrado iba callejeando por los muelles, mirando las tiendas y preguntándose á sí mismo:

—¿Cómo arreglarse uno con un mozo como Jacobo Collín, suponiendo que sea él? El jefe de seguridad lo reconocerá, y yo tengo que fingir que cumplo con mi deber, aunque sólo sea por la policía. Veo tantas imposibilidades, que lo mejor sería decirselo todo á la marquesa y á la duquesa y enseñarles las notas de la policía, con lo cual vengaría á mi padre, que fué privado de Coralía por Luciano... Al mismo tiempo, si descubro á esos grandes criminales, fomentaré mi fama, y Luciano se verá pronto abandonado de todos sus amigos. Vamos, el interrogatorio lo decidirá.

Camusot entró en casa de un comerciante de curiosidades, llevado por un reloj de Boule.

—No cargar mi conciencia y servir á esas dos damas: he aquí la habilidad—pensaba.—Toma, ¿usted también por

aquí, señor fiscal?—dijo Camusot en voz alta.—¿También busca usted medallas!...

—Si es la afición de casi todos los curiales, á causa de los reversos—respondió el conde de Granville riéndose.

Y después de haber mirado la tienda durante unos instantes cual si acabase su inspección, se llevó á Camusot á lo largo del muelle, sin que Camusot pudiese atribuir aquel encuentro más que á la casualidad.

—Hoy tendrá usted que interrogar al señor de Rubempré—dijo el fiscal;—pobre joven; yo le quería de veras.

—Hay muchos cargos contra él—dijo Camusot.

—Sí, he visto las notas de la policía; pero son debidas, en parte, á un agente que no depende de la Prefectura, al famoso Coentín, un hombre que ha hecho que le cortasen el cuello á más inocentes que culpables enviará usted al patíbulo en toda su vida... Pero ese pillastre está fuera de nuestro alcance. Sin querer influir ni ejercer presión sobre un magistrado como usted, no puedo menos de advertirle que si pudiese usted adquirir la convicción de la ignorancia de Luciano respecto al testamento de esa joven, resultaría que no tendría ningún interés en su muerte, pues la muchacha le daba muchísimo dinero.

—Tenemos la seguridad de su ausencia durante el envenenamiento de esa Ester—dijo Camusot.—Luciano acechaba en Fontainebleau el paso de la señorita de Grandlieu y de la duquesa de Lenoncourt.

—¡Oh!—contestó el fiscal general—tenía tales esperanzas de casarse con la señorita de Grandlieu, según me dijo á mí la propia duquesa de Grandlieu, que me parece imposible que un muchacho de tanto talento fuese á comprometerlo todo por un crimen inútil.

—Sí—dijo Camusot,—sobre todo si esa Ester le daba todo lo que ganaba...

—Derville y Nucingen dicen que murió ignorando la herencia que había tenido hacia poco—añadió el fiscal.

—Pero, entonces, ¿qué cree usted que ha sido eso?—preguntó Camusot—porque aquí hay algo.

—Creo que el crimen fué cometido por los criados—respondió el fiscal general.

—Desgraciadamente—advirtió Camusot,—es muy propio del modo de obrar de Jacobo Collín, pues no hay duda que ese sacerdote español no es otro más que el forzado eva-

dido, eso de coger los setecientos cincuenta mil francos producidos por la venta de la inscripción de la renta al tres por ciento que regaló Nucingen.

—Mi querido Camusot, usted lo apreciará todo con prudencia. El abate Carlos Herrera está agregado á la diplomacia... aunque es verdad que un embajador que cometiese un crimen no se salvaría por ser embajador. ¿Es ó no es el abate Carlos Herrera? esta es la cuestión más importante.

Y el señor de Granville saludó como hombre que no espera respuesta.

—¿También él quiere salvar á Luciano?—pensó Camusot encaminándose hacia el muelle de las Lunettes, mientras que el fiscal entraba en la Audiencia por el patio de Harlay.

Al llegar al patio de la Conserjería, Camusot entró en el cuarto del director de aquella cárcel y lo llamó aparte.

—Señor, hágame el favor de ir á la Force á preguntarle á su colega de usted si tiene allí por casualidad algún forzado que haya vivido, de 1810 á 1815, en el presidio de Tolón, y vea también si tiene usted aquí alguno. Haremos trasladar á los de la Force aquí por algunos días, y ya me dirá usted si reconocen á Jacobo Collín, apodado Burla-la-Muerte, en el supuesto cura español.

—No hace falta, señor Camusot, porque ha llegado ya Bibi-Lupín.

—¡Ah!—exclamó el juez.

—Estaba en Melún. Le han dicho que se trataba de Burla-la-Muerte, se ha sonreído de placer y espera sus órdenes.

—Dígale que venga.

El director de la Conserjería pudo entonces presentar al juez de instrucción el informe relativo á Jacobo Collín, describiéndole el deplorable estado en que se hallaba.

—Tenía intención de interrogarle en primer término—respondió el magistrado;—pero no á causa de su salud. Esta mañana he recibido una nota del director de la Force, y, según me dicen en ella, ese mozo, que parecía hallarse en la agonía desde hace veinticuatro horas, ha dormido tan bien, que han entrado en su calabozo sin que él haya oído siquiera al médico y al director que le acompañaba. El médico no le ha tomado siquiera el pulso y lo ha dejado dormir, lo cual prueba que su conciencia estaba tranquila y que su salud es buena. Voy á simular que creo en esa enfermedad para es-

tudiar el modo de ser de ese hombre—dijo el señor Camusot sonriendo.

—Con los procesados y los acusados, todos los días se aprenden cosas nuevas—advirtió el director de la Conserjería.

La Prefectura de policía se comunica con la Conserjería, y los magistrados, al igual que el director de la cárcel, pueden trasladarse á ella con excesiva prontitud. Así se explica la facilidad asombrosa con que el ministerio público y los presidentes pueden obtener informes. Cuando el señor Camusot estuvo en lo alto de la escalera que conducía á su despacho, halló á Bibi-Lupín que se había trasladado allí por la sala de los Pasos Perdidos.

—¡Qué celo!—le dijo el juez sonriéndose.

—¡Ah! si es él, ya verá usted qué terrible danza se prepara, á pocos que sean los forzados que aquí haya—respondió el jefe de seguridad.

—¿Y por qué?

—Burla-la-Muerte se ha comido los fondos, y yo sé que han jurado exterminarle.

Bibi-Lupín se refería al tesoro que le había sido confiado veinte años antes á Burla-la-Muerte y que había sido disipado por Luciano, como sabemos ya.

—¿Podría usted hallar testigos de su último arresto?

—Deme dos citaciones, y hoy mismo le traeré dos testigos.

—Coquart—dijo el juez quitándose los guantes y poniendo el sombrero y el bastón en un rincón,—llene usted las dos citaciones que le indicará el señor.

El juez se miró en el espejo de la chimenea, sobre la cual había, en lugar de reloj, una palangana y un cubo de agua; á un lado una jarra llena de agua y un vaso, y al otro un quinqué. El juez llamó, y á los pocos momentos se presentó el alguacil.

—¿Hay ya gente?—le preguntó al alguacil encargado de recibir á los testigos, de examinar las citaciones y de colocarlos en orden.

—Sí, señor.

—Tome los nombres de las personas que se han presentado, y tráigamelos.

Los jueces de instrucción, que tienen que aprovechar mucho el tiempo, se ven obligados á veces á hacer varias instrucciones á la vez. Tal es la razón de las largas espe-

ras que tienen que hacer los testigos llamados á la pieza en que están los alguaciles y donde suena la campanilla del juez instructor.

—Después vaya usted á buscar al abate Carlos Herrera—le dijo Camusot al alguacil.

—¡Ah! sí, ya me han dicho que se ha disfrazado de cura español. ¡Bah! eso es copiado de Collet, señor Camusot—exclamó el jefe de seguridad.

—No hay nada nuevo—respondió Camusot firmando dos de aquellas citaciones que impresionan á todo el mundo, hasta á los más inocentes testigos, que tienen que comparecer so pena de severo castigo.

En este momento, Jacobo Collín, que había terminado ya desde hacía media hora su profunda deliberación, estaba sobre las armas. Nada puede acabar de pintar mejor aquella figura del pueblo rebelado contra las leyes, que las pocas líneas que había trazado en aquellos papeles grasientos.

El sentido del primero, que estaba escrito en el lenguaje convenido entre Asia y él, la cifra aplicada á la idea, era el siguiente:

«Vete á casa de la duquesa de Maufrigneuse ó de la señora de Serizy, y que una de las dos vea á Luciano antes del interrogatorio y le dé á leer el papel adjunto. En fin, es preciso hallar á nuestros dos ladrones para que se dispongan á representar el papel que yo les indicaré.

»Corre á casa de Rastiñac y dile, de parte de aquel que le habló en el baile de la Ópera, que venga á declarar que el abate Carlos Herrera no se parece en nada al Jacobo Collín detenido en casa de la Vauquer.

»Obtén una cosa análoga del doctor Bianchón.

»Para lograr esto, hacer trabajar á las dos mujeres de Luciano.»

En el papel incluido se leía en buen francés:

«Luciano, no confieses nada. Yo debo ser para ti el abate Carlos Herrera. Esto será no sólo tu justificación, sino también tu honor salvo y la posesión de siete millones.»

Estos dos papeles, pegados del lado de la escritura, de modo que pareciesen un fragmento de la misma hoja, fueron enrollados con un arte peculiar á los que han soñado en un

presidio con el medio de ser libres, tomando la forma de una bola.

—Si soy llamado á declarar antes que Luciano, estamos salvados; pero si le llaman á él, se habrá perdido todo—se dijo el forzado esperando.

Aquel momento era tan decisivo, que el hombre tenía el rostro cubierto por un sudor frío. Aquel ser prodigioso adivinaba la verdad en su esfera del crimen, como Moliere en su esfera de la poesía dramática y Cuvier en la de las creaciones desaparecidas. El genio es en todo una intuición. Por encima de este fenómeno, el resto de las obras notables se debe al talento. En esto consiste la diferencia que separa á las gentes del primer orden de las gentes del segundo. El crimen tiene sus hombres de genio. Jacobo Collín, en aquel trance apurado, se encontraba con la señora Camusot, la ambiciosa, y con la señora de Serizy, cuyo amor se despertó ante el golpe terrible de la catástrofe que anulaba á Luciano. Tal era el supremo esfuerzo de la inteligencia humana contra la armadura de acero de la justicia.

Al oír el chirrido de los cerrojos al ser descerrados, Jacobo Collín recobró su máscara de moribundo, ayudado por la embriagadora sensación de placer que le causó el ruido de los pasos del carcelero en el corredor. Él ignoraba por qué medios llegaría Asia hasta él; pero tenía la seguridad de que la hallaría á su paso, sobre todo después de la promesa que había recibido en el arco de Saint Jeán.

Después de aquel feliz encuentro, Asia se había ido á la Greve. En 1830, el nombre de la Greve tenía un sentido diferente del de hoy. Toda la parte del muelle, desde el puente de Arcola hasta el puente Luis Felipe, era entonces tal como lo había hecho la naturaleza, á excepción de la vía enlosada que formaba pendiente. En aquel muelle, los pisos bajos estaban todos elevados algunos escalones. Cuando el agua lamía el pie de las casas, los coches tomaban la horrible calle de la Mortellerie, destruída hoy por completo para agrandar la casa de la villa. Le fué fácil, pues, á la tendera empujar al carrito por el muelle y ocultarlo hasta que la verdadera tendera fué á unírsele en el lugar convenido para hacerse cargo del carretón prestado. En aquel momento acababan el ensanche del muelle Pelletier, la entrada de la cantera estaba vigilada y la carreta confiada á sus cuidados no corría riesgo ninguno.

Inmediatamente Asia tomó un coche en la plaza del Hotel de la Villa y le dijo al cochero:

—¡Al Temple! y aprisa, que habrá propina.

Una mujer vestida como iba Asia podía perderse en el vasto mercado en que se amontonan todos los andrajos de París, donde pululan mil tenderas ambulantes y donde charlan doscientas vendedoras, sin excitar la menor curiosidad. Apenas acababan de ser encerrados los dos procesados, cuando ella se mudaba de ropa en un entresuelo de esos que se dedican al tráfico de ropa usada y que era propiedad de la vieja solterona Rónima, abreviatura de Gerónima.

—Hija mía—dijo Asia,—vengo á acicalarme. Tengo que parecer lo menos una baronesa del arrabal Saint-Germain. Y dese prisa, porque tengo los pies llenos de barro. Ya sabes lo que me sienta mejor. Vamos, vamos, pronto; venga de lo mejor, y envía á la pequeña á buscar un coche.

—Sí, señora, en seguida—respondió la solterona con una sumisión y una humildad propia de esclava.

Si esta escena hubiese tenido testigos, hubiese sido fácil notar que la mujer oculta bajo el nombre de Asia estaba en su casa.

—¡Me proponen la compra de diamantes!—dijo Rónima mientras peinaba á Asia.

—¿Son robados?

—Así lo creo.

—Entonces, hija mía, por grande que sea el provecho, es preciso privarse de ellos. Durante algún tiempo nos conviene evitar conflictos.

Ahora ya se comprenderá cómo pudo hallarse Asia en la sala de los Pasos Perdidos del Palacio de Justicia, con una citación en la mano, á través de los corredores y de las escaleras que conducen al despacho de los jueces, preguntando por el señor Camusot, un cuarto de hora antes de la llegada del juez.

Asia no se parecía ya á sí misma. Después de haberse lavado la cara de vieja, como pudiera hacerlo una actriz, y de haberse pintado de nuevo, se había puesto una hermosa peluca rubia. Vestida enteramente lo mismo que una dama del arrabal Saint-Germain que busca á su perro perdido, parecía tener cuarenta años, pues se había ocultado la cara bajo un magnífico velo de encaje negro. Un corsé muy

apretado comprimía su talle de cocinera. Muy bien enguantada, exhalaba un fuerte olor á perfumes. Jugueteando con un saco con montura de oro, compartía su atención entre las paredes del edificio que recorría por primera vez y el cordón de un perrito faldero. Semejante viuda noble no tardó en llamar la atención de los curiales que llenaban las oficinas.

Además de los abogados sin pleitos que limpian aquellos lugares con su toga y que llaman á los grandes abogados por su nombre de pila, al igual que los grandes señores entre sí, para que se crea que pertenecen á la aristocracia de la clase, se ve á veces allí otra porción de aspirantes á los distintos cargos de la curia. Sería, á decir verdad, una descripción curiosa la de las diferencias que existen entre cada una de las togas que se pasean por aquellas salas, de tres en tres, y á veces de cuatro en cuatro, produciendo con sus conversaciones un inmenso murmullo que resuena en aquella sala. Asia había contado con los callejeros del Palacio; se reía para sus adentros de algunos dichos que oía, y acabó por llamar la atención de Massol, joven pasante que creyó conveniente ofrecer sus servicios á una mujer tan bien perfumada y tan ricamente vestida.

Asia atipló la voz para decirle á aquel atento señor que acudía á una citación de un juez llamado Camusot.

—¡Ah! para el asunto Rubempré.

El proceso tenía ya su nombre.

—¡Ah! pero no es á mí á quien se cita, sino á mi camarera, una joven que se llama Europa, que me estuvo sirviendo veinticuatro horas, y que huyó al ver que mi criado recibía esta citación.

Y acto continuo, como todas las viejas que se pasan la vida charlando al amor del fuego, la viuda noble hizo paréntesis, contó sus desgracias con su primer marido, que era uno de los directores de la Caja territorial, consultó al joven abogado acerca de si debía entablar un pleito con su yerno, el conde de Gross-Narp, que hacía á su hija muy desgraciada, y de si la ley le permitía disponer de su fortuna. A pesar de sus esfuerzos, Massol no podía adivinar si la citación era para el ama ó para la criada. En el primer momento, se había contentado con dirigirle una mirada á aquel documento judicial, cuyos ejemplares son tan conocidos porque, para mayor facilidad, están impresos y los escri-

banos no tienen más que llenar los huecos con los nombres y el domicilio de los testigos, la hora de la comparecencia, etc. Asia pedía explicaciones acerca de aquella casa, que le era más conocida de lo que pudiera serle al pasante, y acabó por preguntarle á qué hora iba aquel señor Camusot.

—Generalmente, los jueces de instrucción empiezan los interrogatorios á eso de las diez.

—Son las diez menos cuarto—dijo Asia mirando un relojito de oro, una verdadera obra maestra que le hizo pensar á Massol en lo muy caprichosa que era la fortuna.

En este momento, Asia había llegado á aquella sala oscura que daba al patio de la Conserjería donde suelen estar los alguaciles, y al ver el postigo á través de una ventana, preguntó:

—¿De dónde son esos muros?

—De la Conserjería.

—¡Ah! ¿es esa la Conserjería donde nuestra pobre reina...? ¡Oh! ¡cuánto me gustaría ver su calabozo!

—Señora baronesa, es imposible—respondió el abogado, que daba el brazo á la viuda;—es preciso obtener un permiso especial, y ese permiso no se logra fácilmente.

—Me han dicho que Luis XVIII había hecho, él mismo, en latín, la inscripción que se ve en el calabozo de María Antonieta.

—Sí, señora baronesa.

—Quisiera saber latín para estudiar las palabras de esa inscripción. ¿Cree usted que el señor Camusot podrá darme permiso?

—Eso no es cosa de él; pero puede acompañarla á usted.

—¿Y los interrogatorios que tiene que hacer?

—¡Oh! los procesados ya esperarán—respondió Massol.

—¡Toma! ¿es verdad! ¿son procesados!—respondió sencillamente Asia.—Pero yo conozco al señor de Granville, el fiscal general.

Esta exclamación produjo un efecto mágico en los alguaciles y en el abogado.

—¡Ah! ¿conoce usted al señor fiscal!—dijo Massol, que pensaba preguntar el nombre y dirección de la *cliente* que la casualidad le procuraba.

—Lo veo con frecuencia en casa de su amigo el señor de Serizy. La señora de Serizy es parienta mía por los Ronquerolles.

—Si la señora quiere bajar á la Conserjería—dijo un alguacil,—yo...

—Sí—dijo Massol.

Y los alguaciles dejaron bajar al abogado y á la baronesa, los cuales no tardaron en hallarse en el cuerpo de guardia que está al pie de la escalera de la Ratonera, local que conocía perfectamente Asia, y que forma un punto de observación por el que todo el mundo tiene que pasar, entre la Ratonera y el sexto cuarto.

—Pregúntele á esos señores si ha venido ya el señor Camusot—dijo Asia mirando á los gendarmes que jugaban á las cartas.

—Sí, señora, acaba de subir de la Ratonera.

—¡La Ratonera!—repitió la viuda—¿qué es eso? ¡Oh! ¿qué tonta he sido en no dirigirme directamente al conde de Granville!... Ahora ya no tengo tiempo... Señor, lléveme á ver al señor Camusot antes de que esté ocupado.

—¡Oh! señora, tiene usted tiempo sobrado para ver al señor Camusot—dijo Massol.—Entregándole una tarjeta por medio del alguacil, le evitará la molestia de hacer antesala con los testigos... Aquí siempre se le guardan consideraciones á las señoras como usted. ¿Lleva usted tarjetas?

En este momento, Asia y su abogado se hallaban precisamente enfrente de la ventana del cuerpo de guardia desde donde los gendarmes pueden ver el movimiento del postigo de la Conserjería. Los gendarmes, educados en el respeto á la viuda y al huérfano y conocedores de los privilegios de la toga, toleraron por algunos instantes la presencia de una baronesa acompañada de un abogado. Asia se dejaba contar por el joven abogado todas las cosas horribles que un abogado puede decir acerca de la cárcel. La viuda se negó á creer que se les cortase el pelo á los condenados á muerte detrás de aquellas rejas que veía; pero el sargento se lo confirmó.

—¡Cuánto me gustaría ver eso!

Y permaneció allí charlando con el sargento y con el abogado hasta que vio á Jacobo Collin sostenido por dos gendarmes y precedido del alguacil del señor Camusot.

—¡Ah! allí veo al capellán de la cárcel que viene, sin duda, de preparar á algún desgraciado.

—No, no, señora baronesa, es un procesado que va á declarar—respondió el gendarme.

—¿Y de qué le acusan?

—Está complicado en ese asunto del envenenamiento.

—¡Oh! ¡me gustaría verlo!

—Señora, no puede usted permanecer aquí, porque está incomunicado y va á atravesar ahora nuestro cuerpo de guardia—le dijo el sargento.—Mire, señora, aquella puerta da á la escalera.

—Gracias, señor sargento—dijo la baronesa dirigiéndose á la puerta desde la cual exclamó:—Pero ¿dónde estoy?

Este grito, que no tenía más objeto que llamar la atención del forzado, llegó á oídos de Jacobo Collin. El sargento corrió detrás de la señora baronesa, la cogió por la cintura y la transportó como una pluma en medio de cinco gendarmes que se habían levantado como un solo hombre, porque, en aquel cuerpo de guardia, se desconfía de todo.

El acto era arbitrario, si se quiere, pero necesario, y el abogado mismo temió tanto comprometerse, que lanzó dos exclamaciones de «¡Señora! ¡señoral!» que denotaron su espanto.

El cura Carlos Herrera, casi desmayado, se sentó en una silla en el cuerpo de guardia.

—¡Pobre hombre!—dijo la baronesa.

Estas palabras, aunque fueron pronunciadas al oído del joven abogado, no dejaron de ser oídas por todo el mundo, pues reinaba allí un silencio sepulcral. Algunas personas privilegiadas obtienen á veces permiso para ver á los criminales famosos mientras que atraviesan aquel cuerpo de guardia ó cuando pasan por los corredores; de manera que el alguacil y los gendarmes que llevaban á Carlos Herrera no dieron señal ninguna de sorpresa. Por otra parte, gracias al celo del sargento que había cogido á la baronesa en brazos, existía un espacio bastante grande entre aquélla y el procesado para impedir toda comunicación.

—¡Vamos!—dijo Jacobo Collin haciendo un esfuerzo.

En aquel momento la bolita cayó de su manga y fué vista por la baronesa, que lo observaba con la mayor atención. Húmeda y grasienta, la bolita no había rodado, pues esta circunstancia de que no rodase había sido prevista por Jacobo Collin. Cuando el procesado estuvo en lo alto de la escalera, Asia dejó caer con naturalidad el saquito que llevaba y lo recogió en seguida; pero al agacharse se apoderó también de la bolita.

—¡Ah! esto me ha emocionado de veras... el pobre está moribundo.

—¡Oh! lo parece—contestó el sargento.

—Señor—dijo Asia al abogado,—lléveme en seguida á junto el señor Camusot, pues yo vengo para ese mismo proceso y tal vez quiera él verme antes de interrogar al pobre cura.

El abogado y la baronesa dejaron el cuerpo de guardia; pero cuando estuvieron en lo alto de la escalera, Asia exclamó:

—¡Y mi perro!... ¡Oh! señor, ¡mi pobre perro!...

Y echó á correr como una loca á través de las galerías, preguntando á todo el mundo por su perro. Al llegar á la galería común, corrió hacia una escalera, diciendo:

—¡Allí está!

Aquella escalera era la que conducía al patio de Harlay, y, una vez representada la comedia, Asia tomó uno de los coches que había en el muelle de Orfèvres y desapareció con la citación de Europa, cuyos nombres verdaderos eran ignorados por la policía y por la justicia.

—¡Calle Neuve-Saint-Marcel!—le gritó al cochero.

Asia podía contar con la inviolable discreción de una tenedera de ropas viejas llamada Nourrisson, conocida también por el nombre de la señora Saint Esteve, la cual le prestaba no sólo su nombre, sino también su tienda, aquella tienda donde Nucingen había regateado la entrega de Ester. Asia estaba allí como en su casa, pues ocupaba un cuarto en el alojamiento de la señora Nourrisson; así es que pagó el coche y subió á su cuarto después de saludar á su amiga de un modo que le diese á entender que no tenía ni un minuto que perder.

Una vez libre de todo espionaje, Asia se puso á desenrollar los papeles con el mismo cuidado que emplean los sabios para desenrollar los palimpsestos. Después de haber leído aquellas instrucciones, juzgó conveniente transcribir las líneas destinadas á Luciano, y luego bajó á junto á la señora Nourrisson para dar orden de que le fuesen á buscar un coche al bulevar de los Italianos. Asia le preguntó entre tanto las direcciones de la duquesa de Maufrigneuse y de la señora de Serizy, á la señora Nourrisson, que las sabía á causa de sus relaciones con las camareras.

Estas diversas correrías, estas minuciosas ocupaciones em-